

Quéven au fil du temps...



Kergavalan un ancien village rural

Kergavalan, toponyme actuel qui a évolué au cours du temps : Kergatguallan en 1399, Kergavalan en 1496, Kergaulan sur le cadastre napoléonien de 1814. **La forme bretonnisée serait Kergawalan, de ker, village, et Kadwalon, nom ancien signifiant "valeur au combat".**

Au Moyen-Âge, Kergavalan, comme Kerdual et Sac'h Quéven, fait partie de la seigneurie du Kemenet Héboé, puis de celle de la Roche-Moysan. Il se situe près du château de Tréfaven, propriété des Rohan-Guémené au XIV^e siècle, et fait partie de la frairie de Sac'h Quéven, l'une des 7 frairies de la paroisse de Quéven.

Avec la naissance de Lorient en 1666 et la création de la Compagnie des Indes, les relations s'accroissent entre la ville et la campagne. De riches armateurs, comme les frères Arnoux, résident à Kergavalan et des notables lorientais y bâtissent des fermes qu'ils louent.

En 1931, 62 % des actifs sont des agriculteurs, contre seulement 26 % à Kerdual, fief ouvrier. Tandis que les petits écoliers kerdualais vont à l'école à Kerentrech (Lorient), ceux de Kergavalan rejoignent, en bandes et à pied, les écoles du bourg de Quéven.



La petite Jacqueline Le Garff

Souvenirs heureux... Mais la guerre arrive. Les avions alliés déferlent sur Lorient. **Le 16 février 1943, les habitants de Kergavalan gagnent précipitamment leurs abris. Trop tard pour la petite Jacqueline Le Garff. Une explosion la tue près du puits du village. Elle allait fêter ses cinq ans.**

Quand la poche de Lorient se ferme, en août 1944, tous les habitants, sauf 5 anciens, ont quitté le village. Kergavalan est au cœur du dispositif de défense allemand avec ses bunkers, ses champs de mines et le fossé antichar du Scorff, au Vieux moulin et au-delà. **10 mai 1945 : la guerre est finie. Les habitants reviennent dans leur village complètement dévasté.**

La vie reprend son cours : c'est le temps des baraques, de la réouverture du café-épicerie de madame Valy, de la Guinguette et son jeu de boules... Les années passent, avec le carrousel des camions jusqu'aux carrières le long du Scorff, le remembrement, l'ouverture de la voie express...

Aujourd'hui la Guinguette a fermé. La dernière exploitation agricole implantée au cœur du village a arrêté son activité en 2003. **Au début du XXI^e siècle, Kergavalan est un village pavillonnaire recherché pour sa proximité avec Lorient, avec la campagne quévennoise et les rives du Scorff.**



L'Auberge de Kergavalan a marqué la vie du village de 1971 à 2001



La Guinguette a fermé ses volets en 1995

Kergawalan, ur gêriadenn gozh a-ziâr ar maezou

E 1399 dija e oa testeniet ar gêriadenn. Er Grennamzer e oa stag doc'h breuriez Sac'h Kewenn, unan e-mesk 7 breuriez parrez Kewenn. Pa voe fontet an Oriant e 1666 e taas kêriz pinvik da eno, da vevñ pe da sevel pennc'herioù. Labourizion-douar e oa 62 % ag an dud oberiat eno e 1931, e-skoaz 26 % e Kerdual, kêriadenn ar vichererion mar zo unan. E 2003 e voe achu get an dachenn ziwezhañ.

Rentomp enor : d'ar 16 a viz C'hwevrer 1943, edan ar bomboù, ec'h a a-herr tud Kergawalan d'ar goudor. Re ziwzhat evit Jacqueline Le Garff vihan, 5 blez, lazhet e-tal puñs ar gêriadenn.

Sources :

Pour aller plus loin : www.queven.com

